



El primer torneo interescolar de debate competitivo organizado por la Umag en agosto de 2005.



La intervención de los alumnos del Colegio Charles Darwin, en el primer debate, en agosto de 2005, quienes se enfrentaron al Liceo María Auxiliadora, con el tema: ¿Debe existir la inscripción electoral automática y voto voluntario?, donde resultó ganador el Charles Darwin, en la primera ronda.

## A casi 20 años del debut en Magallanes de los debates escolares competitivos

Por **Robinson Vega Vera**

**E**stamos próximos a que se cumplan veinte años de la llegada de los debates escolares competitivos a Magallanes, y ante el riesgo de que esto pase inadvertido, creemos pertinente que dentro de las acciones que se están realizando para revitalizar la actividad, darle nuevos aires y continuidad, es de gran relevancia tener una mirada, aunque sea somera, al desarrollo de la actividad en lo que pronto serán dos décadas en la región, y tres en el país. Mirar al pasado es un ejercicio necesario para poder prepararnos mejor de cara al futuro, hemos recorrido muchos devenires y es seguro que se enfrentarán muchos desafíos, algo podemos aprender de los que ya hemos sorteado.

### Antecedentes

Como consigna el libro "Historia del Debate Competitivo en Chile", la primera competencia de la disciplina se celebró en 1995, fue a nivel universitario y en la zona central. Desde ahí empezaron a realizarse distintos torneos, ligas y certámenes de la disciplina, variando en formatos y estilos. No fue sino hasta el año 2005 que se realizó en Punta Arenas el primer torneo de debate interescolar, la actividad fue pionera y enfrentó a la mayoría de los establecimientos educacionales de la ciudad.

De este torneo es poco lo que nos corresponde mencionar, estaba a cargo de la Sociedad de Debate de la Universidad de Magallanes, instancia de la que no hay registros actualmente, o no que sean de público conocimiento. Se logró desarrollar ese torneo hasta el año 2012. Al año

*No fue sino hasta el año 2005 que se realizó en Punta Arenas el primer torneo de debate interescolar, la actividad fue pionera y enfrentó a la mayoría de los establecimientos educacionales de la ciudad*

siguiente no hubo torneo de debate en Punta Arenas.

Por un tiempo perduró en paralelo el torneo de debates científicos que realizaba Explora, pero tampoco hay mayores antecedentes o registros. Esta instancia tenía una poderosa cualidad, era una competencia clasificatoria para un torneo a nivel nacional, lo que habla de otro nivel de recursos. Sin lugar a dudas es una pérdida para el desarrollo de la disciplina.

Es a fines de 2013 que un grupo de profesores nos organizamos para diseñar un torneo de debate, tener una opción a los debates científicos, que en ese momento aún se celebraban, y a otras instancias como eran el concurso de actualidad -que consistía en leer periódicos y demostrar manejo de su contenido- y el concurso de la Biblioteca del Congreso Nacional -que en sencillas palabras consiste en asumir el rol del legislador-, en algún momento convivieron estas tres competencias. Desde 2014 fueron cuatro.

### Desarrollo de la Sociedad Austral de Debate

En una reunión en un café del centro de Punta Arenas se en-



El equipo del Liceo San José ganó el primer debate interescolar organizado por la Umag en 2005. Desde la izquierda, Pablo Bórquez, Daniel Torres, Camilo Jerez, el docente Max Müller, Christopher Slattery, Víctor Silva y Juan Carlos Sharp. En la final vencieron al Liceo María Auxiliadora.

contraron los profesores Cecilia Tapia (Liceo Nobellius), Juan Pablo Ascencio (Insafa) y Robinson Vega. A la reunión no asistieron, pero ya tenían antecedentes y habían aportado a la organización, los profesores Eduardo Yáñez (Liceo Juan Bautista Combaridi), Fabrizio García (Colegio Pierre Faure) y Pablo Cifuentes. Diseñaron una competencia tomando el formato del desaparecido torneo de la Universidad de Magallanes y adaptaron algunas mejoras: mejoraron la instancia de refutación y agregaron pautas de evaluación a las definiciones y puntajes que entregaban los jurados, los que hasta el año 2011 no existían. Tomaron la instancia y buscaron darle un cariz que resaltara lo formativo. A ellos rápidamente se sumaron los profesores José Leighton (Liceo Polivalente María Behety de Menéndez) y Sebastián González (Colegio Alemán).

Con bastante tiempo de anticipación se socializaron las

modificaciones del formato, lo que buscaba subir el nivel de la competencia, y el 21 de agosto se lograron celebrar los primeros debates del torneo. La competencia consistió en tres grupos, de los que salía un ganador. La final fue una desafiante jornada de tres debates, un triangular final que disputaron el Liceo Polivalente María Behety de Menéndez, el Instituto Sagrada Familia (Insafa) y el Liceo Nobellius, quienes resultarían ganadores de un torneo que tuvo muchos aprendizajes para los organizadores, y un positivo impacto en las y los estudiantes que le dieron vida.

Al año siguiente, 2015, nuevamente fueron 9 los equipos que protagonizaron el Torneo de Debate Competitivo de la Sociedad Austral de Debate, agrupados en tres zonas, clasificando los ganadores de cada grupo más el mejor segundo lugar. Así habría dos semifinales y una final a debate único. En 2016 fue-

ron 12 los equipos que se dieron cita, lo que desafió a la organización, esta vez fueron cuatro los grupos y un sólo clasificado por cada uno, lo que generaba dificultades pues al perder un debate los equipos sabían que no tenían posibilidad alguna de seguir en competencia.

Ya los años siguientes, 2017, 2018 y 2019, los organizadores lograron un estable número de diez participantes, los que tenían dos debates, en una primera oportunidad a favor de una moción y otra en contra de una moción, que era sorteada e informada con al menos un mes de anticipación desde iniciados los debates. A partir de los resultados se armaba una clasificatoria que estructuraba las llaves de eliminación directa y así llegar a una final única, la que se convirtió en la máxima instancia de la disciplina en la ciudad, son célebres los recuerdos de las finales de los años 2015, que se celebró en dependencias del

Museo Regional, o del 2019 que se realizó en el salón de honor de la Municipalidad de Punta Arenas en los días previos al estallido social.

Los debates de la Sociedad Austral de Debate eran instancias de gestión colaborativa, varios fueron los establecimientos que facilitaron sus dependencias para la celebración de debates, casi todos los que alguna vez participaron: Colegio Adventista, Colegio Pierre Faure, Colegio Miguel de Cervantes, Colegio Alemán, Colegio Punta Arenas, Instituto Sagrada Familia, Liceo San José, Liceo Luis Alberto Barrera, Liceo Polivalente María Behety de Menéndez y el Liceo Nobelius; todos abrieron sus puertas al menos, en una oportunidad, para darle vida a las seis versiones del torneo de debate inter escolar.

Pero los debates no sólo necesitaban de un espacio físico, cada debate exigía la presencia de al menos tres jueces; en la mayoría de los casos eran los mismos profesores de la Sociedad los que evaluaban a otros equipos, pero a medida que avanzaba la competencia se hacían necesarios jueces neutrales. Esta es una de las dificultades desde el punto de vista de la gestión. Otra era el excesivo voluntarismo con que se realizó por seis años este torneo, dependía de la voluntad, la disponibilidad y la entrega absoluta de los profesores.

La pandemia del año 2020 marcó el final de los torneos de la Sociedad Austral de Debates, alcanzaron a reunirse Cifuentes y Vega para diseñar el torneo, sólo una semana después de eso se suspendieron las clases. Cuando se indagó la posibilidad de realizar el torneo en forma digital, la mayoría de los profesores estaba sobrepasado en actividades laborales, además de la vida doméstica que en confinamiento para las y los profesores era una odisea. Como con mu-

chas otras cosas, la pandemia cerró a la fuerza un capítulo de los debates en Punta Arenas.

### Devenires

En 2021 y 2022 la Corporación Municipal quiso organizar un torneo de debate para sus propios estudiantes, idea de un antiguo debatiente en su época de universitario, el abogado Luis Almonacid dispuso los recursos para la realización de dos torneos, uno de pilotaje y difusión, y una segunda versión más robusta. Pero, así como terminó la gestión de Almonacid, terminó también la iniciativa. Fue un breve momento que parecía auspicioso para el regreso de los debates inter escolares, pero terminó en forma muy prematura, no permitió la difusión más allá de los establecimientos municipales, ni la convocatoria a otras comunas de la región.

A fines de 2022 llegó una convocatoria nacional, se había creado en Santiago la Asociación Chilena de Debate (Achde) que celebraría el primer gran torneo de debate escolar en español, el que se realizaría en línea. De Punta Arenas sólo participaron dos establecimientos con discreto desempeño. El formato era otro, había que desaprender y volver a empezar.

En 2023 un establecimiento asistió a un torneo en Vitacura que tenía el mismo formato del torneo nacional, con esa experiencia se atrevieron a organizar una pequeña instancia que congregó a dos equipos invitados y dos equipos propios. Pero nuevamente fue una instancia muy acotada, y así como llegó se fue.

Mientras se celebra el Campeonato Mundial Universitario de Debate en español en la ciudad de Medellín, Colombia, a días que inicie el segundo Mundial Escolar de Debate en Español a celebrarse en Panamá, en Punta Arenas hemos vuelto a quedar en silencio. Al menos de



En 2009, el equipo del Colegio Punta Arenas se alzó con el primer lugar del torneo de la Umag.



Final de 2015, en el Museo Regional Magallanes: jueces, Gabriel Boric (diputado), Rodrigo Castro (ex debatiente) y Fulvio Molteni (profesor).



Semifinales del año 2016, en la biblioteca del Insaifa.



Final del año 2016, en dependencias del Liceo Nobelius.



Cinco jueces, entre ellos Dusan Martinovic, en la final de 2016.